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在这个全媒体时代，任
何一件反常的市场行为，均
可能迅速扩散而成为一个公
共事件。海南三亚的“宰客
门”事件即是如此。由此引
发对海南国际旅游岛的远景
达成更是争议如潮。

国务院于2009年12月31
日对海南打造国际旅游岛的
批复，是符合海南生态特征、
区位优势以及国际旅游业发
展趋势的。

不过，我们也应看到，在
国务院于2009年12月31日正
式批复海南国际旅游岛后，受
离岛免税、博彩业开放等种种
政策利好因素的刺激，海南的
硬件开发速度可谓惊人——
在随后的2010年第一季度，海

南GDP即同比增长25.1%，位
居全国第一，而这其中房地产
业的贡献最大，占其时海南经
济增长的1╱3左右。

而在其后的海南经济发
展中，与房地产业持续膨胀的
开发升温相比，作为第三产业
的旅游业却在持续降温——
2010年海南的第二产业与第
三产业增加值的增速分别为
19.2%、19.6%，两者增速近乎
相同。但在2011年上半年，
海南的第三产业增加值增长
仅为8%，其增速仅占当年第
二产业增加值增速17%的一
半不到。众所周知，在工业
并不发达的海南，地产业已经
成为海南第二产业的主要组
成部分，而旅游业某种程度

上已撑起了整个第三产业。
但是，在海南硬件开发过

度加速之时，作为国际旅游岛
的未来战略定位，海南显然还
有更多的欠缺之处，这从当下

“宰客门”所引发的群体性声
讨以及三亚市初始阶段的立
场不明中，即可窥之一二。

我们毫不怀疑，在国家
政策的倾斜之下，海南的城
市景观、度假环境和服务设
施会迅速日新月异；我们同
样不怀疑，在庞大国内旅游市
场的支撑下，海南旅游业短期
内仍会实现一定幅度的增
长。但是，欲想达成海南国际
旅游岛的远景，仅具备上述
两大因素，显然还远远不够。

海南的国际旅游岛之路

还很遥远，而这种遥远并不
在硬件的开发上，而在于软
件的塑造上。姑且不与遥远
的夏威夷类比，即使与同处
亚洲的泰国普吉岛和印尼巴
厘岛相比，海南在国际旅游
岛的征途上，其诚信的商业
氛围、沉淀的地方文化、可持
续的科学规划等显然还有相
当大的距离——诚信的商业
氛围，是普吉岛和巴厘岛赖
以成为国际旅游岛的基础。
除此之外，普吉岛的佛教文
化令人印象深刻，而巴厘岛
污水循环利用的零排放，则
堪称可持续规划的典范。

对于海南国际旅游岛的
战略愿景而言，硬件开发是手
段而非目的。因此，海南必须

明确硬件开发服务于国际旅
游岛的长期战略，而不是相
反，将海南国际旅游岛的打
造作为幌子，如A股的IPO一
般借用概念圈钱了事。对于
这一点，海南不需借鉴他地
的失败案例，只需反观自身
20年前惨痛的地产泡沫教训。

与硬件开发的可速成相
比，软实力的塑造难以一蹴
而就。就海南打造国际旅游
岛而言，其不仅要在诚信的
商业氛围、沉淀的地方文化、
可持续的科学规划方面，向
已经成功的其他国际旅游岛
学习，更要树立真正的服务
意识，在相关事件发生后，必
须真诚面对而非回避。

□杨国英（财经评论人）

■ 区域经济

“国际旅游岛”不能成了圈钱概念
海南建国际旅游岛获得批复后，房地产业持续膨胀，旅游业却在降温。海南必须明确硬件开发服务于国

际旅游岛的长期战略，而不是相反，将海南国际旅游岛的打造作为幌子，如A股的IPO一般借用概念圈钱了事。

●今年春节黄金周
期间，海南累计接待国
内 外 游 客 135.24 万 人
次，同比增长 20.3%。实
现旅游收入 42.63 亿元，
同比增长61.32%。

据南海网
短评：游客多两成，

收入增六成，不是大款
多，就是刀太快。

●香港特区政府财
政司司长曾俊华 1 日宣
布 ，特 区 政 府 将 宽 减
2011－2012 年度 75%的
薪 俸 税 及 个 人 入 息 课
税，香港 150万名纳税人
将会受惠。曾俊华还宣
布了针对中产市民减轻
税务负担的 7项措施，包
括增加基本免税额和单
亲免税额，增加供养 60
岁或以上父母或祖父母
人士免税额，增加子女
免税额，增加供养兄弟
姊妹免税额。

据新华网
短评：减免税会不

会使纳税人丧失买房买
车拿居住证的权利？

●在 2 月 1 日的新
闻通气会上，证监会披
露了主板、中小板和创
业 板 首 次 公 开 发 行 股
票 的 审 核 工 作 流 程 。
根据公布的流程，在主
板、中小板、创业板首
次公开发行股票，需经
过分发分送材料、见面
会、问核、反馈会、落实
反馈意见、预先披露、初
审会、发审会、落实发审
委意见、封卷、会后事项
审核等十余项程序，才
能最终拿到核准发行的
批文。

据财新网
短评：十余项程序

防不住造假上市？

●财政部近日发出
通知，针对个别地区存
在从土地出让收益中计
提 教 育 资 金 落 实 不 力
的问题，财政部强调要
确 保 2011 年 教 育 资 金
足额计提，以及 2012 年
教育资金要严格按规定
计提。

据全景网
短评：更要确保足

额发放。

●2 月 1 日消息，一
条“安邦保险强制全体
员工买保险”的微博被
风传，安邦保险集团人
士表示，也并非强制要
求全体员工购买，公司
只是希望员工能更多地
体验自己的产品。安邦
保 险 一 位 高 层 则 回 应
道，此举是为了动员员
工冲击开门红。

据新浪网、财经网
短评：不管是为了

“ 体 验 ”还 是 为 了“ 冲
击”，总之是为了从员工
兜里掏钱。

栏目主持人：灰常

■ 声音

郎咸平

个人养老金
账户应透明

世界贸易组织 (WTO)
周一就中国限制包括矾土、
焦炭、镁、锰和锌等9种原材
料出口一案做出裁决，裁定
中国出口违规。

这一次中国在WTO的
败诉，对中国经济各方面损
失不是太大。可是，谁都知
道，这一案关系到中国稀土
出口问题。果然，欧盟随即
要求中国放宽对稀土原料
的出口限制，美国和其他国
家多半会跟进。而比照上
述裁定，中国稀土出口案赢
面不大。

有一种说法是，中国干
脆不理睬WTO的裁决。其
实那是不可想象的。中国
加入 WTO 的十年来，加速
发展的外贸出口始终是中
国经济发展的三大动力中

最有实际价值的动力。中
国已跃居世界第二大经济
体，中国从全球化参与者变
成领导者，更重要的是经过
二十年的改革开放，加入
WTO增强了中国改革开放
的动力。

可 是 遵 守 WTO 的 裁
决，似乎又有许多委屈。首
先，中国需要从国际市场进
口许多矿产、原材料及其他
一些大宗商品。每当中国
需要时，该商品价格频频上
涨，譬如铁矿石近年来一涨
再涨，中国却无处申诉，也
不见WTO出面作出什么裁
决？其次，中国之所以对那
9种原材料出口施以出口税
和出口配额限额，其初衷也
是为了保护环境和可用尽
自然资源的需要。

其实，WTO 是不会去
管各类商品的具体价格，而
且 WTO 同样注重环境保
护，WTO 反对的只是中国
政府加之于商品的出口关
税和出口配额限额的行政
干预。何况，中国在加入
WTO 时曾经承诺，不再对
其他产品征收出口税。

几十年来，各地盲目开
采稀土等矿产，极低成本的
开采，一方面各地留下来的
是满目疮痍的生态环境破
坏和资源浪费严重，另一方
面在国际贸易中无序恶性
的竞争，使稀土成了“白菜
价”。针对这种乱象，政府
部门进行了干预，以提高出
口关税和出口配额限额来
提高这些矿产开采成本。
应该说，这些措施是有效

的，但有悖于市场规则，而
且转移了那些本来应该承
担矿产开采成本的企业的
责任。

如果我们以市场的方
法，以正当的市场竞争整合
组建不问企业性质的大型
稀土企业，以明确稀土等地
矿资源属于全体公民，从而
向一切有资格在中国开采
经营稀土的企业征收相当
的资源税和环境税，也就是
政府规范稀土等矿产市场，
而不是操纵、主导市场。这
就无需政府提高出口关税
和限额出口，同样能够达到
合理提高矿产出口价格、保
护环境的目的。因此，我们
完全能够在WTO的框架下
达到我们的目的。

□郁慕湛（上海 学者）

■ 一家之言

以市场化改革应对WTO裁定
我们完全能够在WTO的框架下达到我们的目的。如以正当的市场竞争整合组建不问企业

性质的大型稀土企业，向一切有资格在中国开采经营稀土的企业征收相当的资源税和环境税。

■ 财经漫谭
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据华声在线消息，1月29日，青年导演张洲发
表微博称，天津狗不理包子8个卖96块，“已经不
是人能吃得起的了”。不少网友称，这包子堪称奢
侈品。对此，天津狗不理总店的杨经理解释，狗不
理包子根据食材的不同分为各种等级。网友反映
的96元8个的猪肉包是精品系列，肉馅选料类似
神户牛肉，因此价格偏贵。

精品包子

目前北京一个普通家
庭 1 年的生活费是 5 万元，
以严重被低估的 3%的通胀
率来计算，20年后要维持现
在的生活水平，1年就需要9
万元。假设离退休还有 20
年，退休后还要再活 20 年，
需要的养老费用是 242 万
元。按照现行的养老制度，
如果月薪4000元，再假设薪
水的涨幅和通胀一样每年
涨 3%。退休时养老保险金
总共也只有 37 万元，连 242
万元的零头都不够。

我们现在是在用年轻
人交的养老金去补老年人
的支出。玩的就是一个“庞
氏游戏”，就是拿后面的钱
补前面的，等到前面的退休
金都被拿光了，并且现在的
年轻人也退休了，我可以负
责任地跟你讲，没钱了。

我建议最好对整个社
保基金做一个改革，最起码
每个人要有一个独立账户，
然后让每个人都知道自己
存有多少钱。这是一切问
题的开始，之后我们再慢慢
规范，慢慢管理。

昨日，经济学家郎咸平
在《大众理财顾问》发表文章，
建议社保基金管理透明化。


